

La declaración para exigir la liberación de Gubad Ibadoghlu

Las organizaciones abajo firmantes estamos profundamente preocupadas por el encarcelamiento continuado del Dr. Gubad Ibadoghlu. Exigimos que el Gobierno de Azerbaiyán ponga inmediatamente en libertad al Dr. Ibadoghlu y pedimos a las empresas e instituciones internacionales con vínculos con Azerbaiyán que utilicen su influencia para garantizar que reciba un trato humano y sea liberado de manera inmediata.

El Dr. Gubad Ibadoghlu es un incansable y dedicado defensor de la gobernanza responsable de los recursos naturales y de la rendición de cuentas de las industrias extractivas de Azerbaiyán, los países de Asia Central y el resto del mundo. En el marco de esta labor, fue representante de la sociedad civil en el Consejo Internacional de la Iniciativa para la Transparencia de las Industrias Extractivas (EITI) entre 2013 y 2019.

El Dr. Gubad Ibadoghlu fue detenido violentamente el 23 de julio por cargos falsos de fabricación, adquisición o venta de grandes cantidades de dinero o valores falsos. El 24 de julio, el tribunal de Azerbaiyán le impuso 3 meses y 26 días de prisión preventiva hasta su juicio. Posteriormente, las autoridades azerbaiyanas presentaron nuevos cargos penales contra el Dr. Ibadoghlu, intentando afiliarlo a un grupo religioso extremista.

Estos cargos no son más que un intento de silenciar a un crítico pacífico del gobierno azerbaiyano.

La salud del Dr. Gubad Ibadoghlu se ha deteriorado rápidamente en los últimos 50 días. Según declaraciones de sus abogados, el Dr. Ibadoghlu ha perdido 15 kg desde el comienzo de la detención. Se le ha negado medicación y tratamiento para su diabetes, hipertensión, aneurisma aórtico y fatiga crónica. Se requieren medidas urgentes para garantizar que no desarrolle más problemas de salud en prisión. A pesar de ello, no se han aceptado las peticiones presentadas por sus abogados para que se cambie su detención por un arresto domiciliario en el que pueda recibir tratamiento y se vigile su salud.



El Comité Internacional de la Cruz Roja ha solicitado visitar al Dr. Ibadoghlu, pero las autoridades aún deben organizar dicho encuentro. Mientras tanto, se les ha prohibido a las y los familiares directos del Dr. Ibadoghlu salir del país, a pesar de que no tienen nada que ver con la causa penal abierta contra él.

Hay informes de que el Dr. Ibadoghlu ha encontrado obstáculos para acceder a su abogada y no pudo entrevistarse con ella en privado hasta el 27 de julio, 4 días después de su detención. Según tenemos entendido, el Colegio de Abogados inició un procedimiento disciplinario contra la abogada del Dr. Ibadoghlu, Zibeyda Sadygova, que posteriormente fue archivado.

Un espacio cívico libre y abierto -donde se respeten los derechos humanos y el Estado de Derecho- es fundamental para lograr la prosperidad y el desarrollo en los países donde se extraen recursos naturales. Un entorno empresarial próspero y estable depende también del respeto de las libertades cívicas.

Instamos al gobierno de Azerbaiyán a que tome medidas para garantizar la liberación inmediata e incondicional del Dr. Gubad Ibadoghlu y pedimos a las autoridades azerbaiyanas que proporcionen inmediatamente al Dr. Ibadoghlu la medicación y el tratamiento que necesita. También exigimos que se respeten los derechos del Dr. Ibadoghlu, de su familia y de quienes lo apoyan y representan, y que no sean objeto de represalias.

Pedimos a las empresas internacionales con intereses comerciales en Azerbaiyán (como BP, Equinor, ExxonMobil, Itochu, Inpex, Molgroup, Turkish Petroleum, Abu Dhabi National Oil Company y ONGC Videsh, entre otras) y a las instituciones financieras internacionales (como el Banco Mundial, el BERD, el FMI y el Banco Asiático de Desarrollo) que utilicen su influencia para presionar por la liberación y el tratamiento adecuado del Dr. Gubad Ibadoghlu, y para que se respeten las libertades cívicas y el Estado de derecho en Azerbaiyán.